
к а ж д ы й  д т -  

у д а р н ы й !

О б р а щ е н и е
гор одского комитета КПСС, исполкома городского 

С о к е т  народных депутатов, городского комитета 
В Л н с м  ко всем трудящимся промышленных пред. 
приятии и строительных организаций, работникам 
транспорта, торговли н общественного питания, жи. 
^шщно.коммунального хозяйства н бытового обслу. 
живания населения, здравоохранения, культуры и 
народного образования, ко всем рабочим, ннженер- 
но.техннческнм работникам и служащим, жителям 
Волгодонска.

ТО ВА РИ Щ И !
Д есятая пятилетка была насыщена большими и 

важными событиями в жизни коммунистов, всех 
трудящихся города, ознаменована творческой ра
ботой по выполнению исторических решений X X V  
съезда КПСС.

Новые грандиозные планы, которые обеспечат не
уклонное поступательное движение по пути к ком
мунизму, создание лучших условий жизни, труда и 
быта каждой советской семьи, наметил X X V I съ езд  
КПСС.

Мы призываем вас, товарищи, еще выше поднять 
знамя борьбы за работу без отстающих, за досроч. 
ныи ввод и освоение производственных мощностей, 
за высокую эффективность труда каждого коллек. 
тнва.

Очень важно, дорогие товарищи, чтобы ударный 
ритм, все .лучш ее стало в год X X V I съ езда партия 
нормой, правилом жизни и деятельности всех  коллек 
тнвов, каждого труженика1

Товарищи рабочие, инженерно-технические работ, 
ники н служащие промышленных предприятий!

Успех общего дела сегодня реш ается на каждом 
рабочем месте. Максимум умения, старания и энер
гии помогут, вам добиться наивысшей производитель 
ности труда, отличного качества выполняемых ра
бот. В пролшшленности необходимо обеспечить в 
1981  году работу без отстающих предприятий по 
12  технико-экономическим показателям.

Товарищи строители и монтажники! Механизато
ры и автомобилисты! Прорабы и мастера, бригадиры, 
инженерно-технические работники, руководители 
строительных организаций!

В ваших руках четкий ритм строительного кон
вейера. От вас зависит высокий уровень организа
ции труда на каждом объекте, на рабочем месте.

Выполнение заданий первого полугодия дает чет
кий ритм и возможность успешно справиться с  пла. 
нами первого года и всей одиннадцатой пятилетки.

Постоянно улучшайте организацию социалистиче
ского соревнования под девизом: «Построим в срок 
—  освоим досрочно!», за выполнение и перевыпол
нение планов и заданий одиннадцатой пятилетки.

Работники торговли, общественного питания, тран 
спорта и связи, коммунального хозяйства и бытового 
обслуживания населения!

От вашей активности и четкой работы, от вашей 
заботы и внимания, от вашего понимания задач, ре
шаемых на промышленных предприятиях и строи
тельных объектах, зависит настроение многочислен
ной армии трудящихся, создание для них нормаль
ных бытовых условий. Выш е культуру обслужива
ния населения!

Работники здравоохранения, культуры и народно, 
го образования!

Надо сделать все, чтобы советский человек всегда 
и повсюду мог получить своевременную, квалифи
цированную и четкую медицинскую помощь, чтобы 
духовная жизнь трудящ ихся нашего города стано
вилась многообразней и богаче.

Участие студентов, учащ ихся ПТУ, школьников 
в трудовом сем естре на строительных объектах, на 
полях колхозов и совхозов явится весомым вкладом 
в выполнение заданий, обеспечение жителей фрукта
ми и овощами, решение продовольственной програм 
мы города.

Товарищи пенсионеры, домохозяйки, жители го. 
рода!

От ваш его участия в благоустройстве города, 
улицы, двора, в сохранении зеленых насаждений 
еще красивее и лучше будет наш город.

Работая на предприятиях, на полях подшефных 
хозяйств, посильным трудом помогайте коллективам 
в выполнении напряженных плановых заданий.

Активно участвуйте в движении «Превратим го
род Волгодонск в город высокой культуры и образ
цового порядка!».

Товарищи партийные, советские, профсоюзные 
и комсомольские работники!

Донесите до каждого суть и важность решаемых 
задач, обеспечьте высокую  ответственность работни
ков за порученное дело. Совершенствуйте организа
цию и ход социалистического соревнования, добей
тесь ритмичной и слаженной работы рсех звеньев, 
авангардной роли коммунистов, комсомольцев, на
родных депутатов в выполнении заданий первого 
полугодия.

Выполняя эти задачи, важно не только успешно 
заверш ить первое полугодие, но и с хорошим заде
лом войти во второе полугодие, в целом завершить 
план первого года одиннадцатой пятилетки к 7 нояб
ря, задания пятилетки —  к 115-й  годовщине со дня 
рождения В . И. Ленина.

Мобилизуем все силы на выполнение граидиоз. 
ной программы коммунистического строительства, 
которую определил X X V I съезд Коммунистической 
партии Советского Союза!

П Р О Л Е Т  А Р И И  В СЕ Х С Т Р А В ,  С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь !

волгодонская
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ВЫСШАЯ ЦЕЛЬ-МИР НА ЗЕМЛЕ
Обращение Верховного Совета СССР к парла. 

ментам и народам мира, выступление Л. И. Бреж . 
нева на 5 .й  сессии продолжают оставаться в центре 
внимания волгодонцев. Трудящиеся города горячо 
одобряют внешнюю политику Коммунистической 
партии и Советского государства.

*

КА К и всем другим л ю : средства массового унич. 
дям моего поколения, мне|тожения людей, все упор- 
не довелось испытать в о й ]нее ведут подкоп под 
ну. Но я знаю, что такое ; разрядку, выступление 
мир. И хотелось бы со- ;Л . И. Брежнева на сессии, 
хранить и упрочить его Обращение Верховного Со 
—  это бесценное достоя-|вета СССР к парламен- 
ние человечества. там и народам мира ис-

В  условиях, когда пра- ! ключительно важны и 
вящие империалистичес- i своевременны, 
кие круги СШ А  и других j
стран НАТО все более уси ] В своей оригаде мы об
ливают гонку вооружений, судили эти важнейшие 
все более соверш енствуют политические документы.

Общее мнение членов 
бригады: правильно посту 
пил высший орган власти 
нашей страны. проявив 
эту новую инициативу в 
борьбе за  сохранение ми- 

,Р а -
I Каждый из нас стремит
!ся  своим трудом крепить 
[дело мира. Свое обязатель 
i C T B O выполнить' годовой 
'план к 7 ноября этого го- 
■ да и пятилетку к 115-й  
| годовщине со дня рожде
н и я  В. И. Ленина наш 
, коллектив успешно выпол
н я е т . Сейчас бригада тру- 
!дится в счет сентября те- 
! кущего года. Июньское 
задание завершили такж е

досрочно,, 2 4  числа, вы 
полн ив его на 1 1 2  процен- 
: тов. Особенно - добросове
с т н о  и старательно работа 
:ют член КПСС В . Ф. 
! Больш ов, Ю. С. Круглов, 
|Е. Г . Родин, Б . Н. Вйи 
\ сильев.
i Теперь у бригады есть 
! все возможности для то- 
; го, чтобы годовую програм 
| му завершить' еще рань- 
|ше, чем предусмотрено в 
;соцобязательствах, то есть, 
;к Дню рождения комсомо
ла —  2 9  октября.

В. С КАК АЛИН, 
член КПСС, бригадир 
цеха парогенераторов 
«Атоммаш а».

2 8  и ю н я - Д е н ь  
советской  

ш а д е ж и
4 -  День советской j 

молодежи установлен , 
Указом Президиума! 

| Верховного Совета j 
; С С С Р от 7  февраля 
1 9 5 8  года и отмечает, 
ся ежегодно в послед, 
нее воскресенье июня.

+  Молодые труже. 
ники составляют около 
4 0  процентов работни. 

j ков машиностроения и 
j строительства, третью 
'часть на транспорте н 

I почти половину в лег. 
кой промышленности. 
Треть всех специалис
тов с высшим и сред, 
ним специальным обра
зованием, занятых в 
народном хозяйстве, мо 
ложе 3 0  лет.

+  По данным соцн. 
ологнческих исследова
ний. проведенных в раз 
личных районах -стра. 
ны на предприятиях 

j | многих отраслей про. 
мышленностн, в управ, 
лении активно участву. 
ют около половины мо
лодых производствен, 
инков.

Ч- VII Пленум ЦК 
ВЛКСМ  принял реше
ние направить в 1981  
году по комсомольским 
путевкам .на всесою з
ные ударные стройки 
не менее 1 0 0  тысят, а 
на животноводческие 
фермы —  1 2 0  тысяч 
юношей и девушек. ,

■4- В научно-техни. 
ческом творчестве мо. 

. лодежн участвует 2 0  
миллионов человек. 
Экономический эффект 
от их деятельности со
ставил в десятой пяти
летке более шести мнл. 
лиардов рублей.

ф  С е г о д н я — В с е с о ю з н ы й  д е н ь  и з о б р е т а т е л я  и р а ц и о н а л и з а т о р а

Вклад ъ технический прогресс
В  рационализаторстве 

и изобретательстве црини 
маюх участие около четы
рех тысяч научных и ин
женерно -  технических ра 
ботников, рабочих и слу
жащих города. На 2 0 — 25  
процентов ежегодно растет 
число создаваем ы х ими 
изобретений и рацпредло
жении.

Только за  последний 
год внесено в рационали
заторский фонд около 
восьми миллионов рублей.

Больш ую работу ведут 
рационализаторы треста 
ВД Э С , 110 «А томмаш », 
химзавода, лесокомбина
та, В О Э З, порта, ковро
вой фабрики, совхоза-заво 
да «Заря» и другие.

Главная задача рацио
нализаторов ПО «А том
маш» —  содействие до
срочному освоению вво
димых мощностей.

Творческая бригада под 
руководством начальника 
лаборатории неразрушаю
щих методов контроля 
В. Селюгина изменила 
конструкцию стенда для 
просвечивания обечаек. В 
результате появилась воз 
можность вести контроль 
заготовок разных размеров 
без переоборудования ка
мер. Экономия составила 
свыш е 15  тысяч рублей.

Большую работу прово
дят рационализаторы 
«Атоммаш а» по экономии 
энергоресурсов.

Более 2 3 0  тысяч кило
ватт-часов электроэнергии 
будет сберегать «•Атом
маш» ежегодно только 
благодаря стенду для про
верки исправности ламп 
дросселей и пусковых уст
ройств, сконструированно
му электром онтерам и' 
В. Терентьевым и Н. Курь 
яновым.

Творчество рационали
заторов порта помогло на

месяц раньше срока закон 
чш ь капитальный ремонт 
су д о в ,и  оборудования.

На химзаводе развито 
техническое творчество мо 
лодежи. Молодой специа
лист В . Демин внес 4 5  
рацпредложений с эконо
мическим эффектам поч
ти 100 тысяч рублей.

Начальник цеха по про
изводству синтетических 
моющих средств А. Чер
ников разработал 3 0  рац
предложений с экономиче
ским эффектом 1 2 4  ты ся
чи рублей. Цех постоянно 
занимает призовые места 
в соревновании.

М олодые коллективы 
города, такие, как Т Э Ц -2, 
«Гидроспецстрой», трол
лейбусное управление и 
другие, уносят свой вклад 
в техническое творчество.

На Т Э Ц -2 каждый пя
тый —  рационализатор.

Небольшой коллектив 
«Гидроспецстроя» только 
в 1 9 8 0  году сэкономил 
около двух миллионов руб 
лей за  счет внедрения 
предложений новаторов 
производства.

Волгодонские филиалы 
В11КТИ «Атомкотломаш » 
и ВН И И П А В —  Центр 
научно - технической мыс 
ли в городе. П одтвержде
ние тому —  многочислен, 
ные авторские свидетель
ства.

Однако их возможности 
используются еще не пол
ностью. Слабым звеном 
является внедрение и ис
пользование изобретений.

Из 6 9  разработок 
ВН И И П А В, защищенных 
авторскими свидетельства
ми, только пять исполь
зуется на химзаводе.

Из 15  изобретений 
ВП К ТИ  «Атомкотломаш » 
используется одно.

Рацпредложение внед
рить пцощ,ед но и здесь

еще много недостатков. В  
.среднем  только 7 5  про.
I центов рацпредложений 
i от числа принятых вн ед . 
’ ряется в производство.. - 

И зобретатели, рациона
лизаторы, новаторы про-, 
изводства многих прёд- 
лриятий под впечатлени
ем решений X X V I съезда ' 
КПСС ищут новые формы 
и методы работы.

Многие предприятия, в  
том числе «А том м аш ». 
В О Э З и другие., ввели 
показатели технического 
творчества в состав основ
ных показателей социали
стического соревнования.

К  сожалению, другие не 
пошли по этому пути.

Б ее острее ставится в о , 
прос о содруж естве ра
бочих и инженерно-техни
ческих работников. Обо
гащ ая друг друга, оно при 
водит к созданию бригад 
творческого содруж ества, 
под силу которым решать 
слож ны е, узловы е проб
лемы производства.

Главными направления
ми в работе изобретателей . 
и рационализаторов яв
ляется  ускорение освоения 
мощностей, повышение 
эффективности использо
вания технологического 
оборудования, сокращение 

!ручного труда, наставниче 
:ство  над творческой м о- 
р о д еж ь ю , активный вклад 
|в движение за  работу без 

отстающ их коллективов.
Городской совет В О И Р  

уверен, что изобретатели 
и рационализаторы выпол 
нят свое обязательство, 
взятое на первый год .пя
тилетки —  внедрить и зо . 
бретений и рацпредложе
ний с экономическим эф
фектом восемь миллионов 
рублей.

А. Н Е К Л Е С А , 
председатель город, 
ского coaeia  BO I1P,
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Партийной работе -  высокую эффективность!
С е го д н я  п р о в о д и тс я  го 

ро дс к а я  н а у ч н о -п р а к т и 
че ск ая к о н ф е р е н ц и я  п а р т  
г р у п о р го в  и п а р то р га н и 
за то р о в . Те м а к о н ф е р е н  
ц и и  —  «Д а л ь н е й ш е е  по
в ы ш е н и е  , э ф ф е к ти в н о с ти  
д е я те л ь н о с ти  низо,зы х 
п а р ти й н ы х  зве ньев —  од 
но из в а ж н е й ш и х  у с л о 
вий у с п е ш н о го  р е ш е н и я  
проблем  э к о н о м и ч е ск о го , 
с о ц и а л ь н о го  и к у л ь т у р 
н о го  с тр о и те л ь с т в а  в све 
те  р е ш е н и й  X X V I с ъ е зд а  
К П С С » .

На э то й  с тр а н и ц е  п у б 
л и к у ю т с я  м а те р и а лы  о 
д е я те л ь н о с ти  н и зо вы х 
п а р ти й н ы х  зв е ньев , по 
с в я щ е н н ы е  о тк р ы в а ю щ е й  
ся к о н ф е р е н ц и и .

В гуще  
ж и з н и

В  нашей бригаде еж е
месячно проводятся собра 
ння. Иа них я всегда вы 
ступаю. Веду дневник 
парторганизатора. В  нем 
записываю  все критичес
кие замечания и предло
жения рабочих. Затем  че
р ез партбюро, а я член 
партбюро цеха, через ад
министрацию добиваюсь 
выполнения критических 
замечаний и информирую 
рабочих.

Каждую смену, кроме 
ночных, в бригаде прово
дятся пятиминутки, полит
информации, беседы аги
татора.

Слежу за тем, чтобы не 
было их срывов, чтобы 
они отвечали духу време
ни.

Часто сам выступаю пе 
ред бригадой разъясняю  
постановления партии и 
правительства.

Последняя моя беседа 
была проведена ао мате
риалам пятой сессии Вер
ховного Совета СССР. 
Особо остановился на Об
ращении Верховного Сове
та к парламентам и наро
дам мира. Рабочие едино
душно одобрили этот до
кумент и выразили уве
ренность, что он во мно
гом поможет делу дальней 
шего укрепления мира на 
зем ле.

Мне приходится встре
чаться с рабочими в до
машней обстановке, вы яс
нять условия их быта, жиз 
нн. Нуждающ имся оказы 
ваем необходимую по
мощь. Такое, внимание к 
членам бригады ока
зывает воздействие на 
рост производительности 
труда.

Уделяем большое вни
мание внедрению передо
вого опыта. По инициати
ве коммунистов создана 
сквозная комплексная 
бригада. Это дало положи 
тельные результаты . Улуч 
шилась работа механиз
мов, в бригаде обеспечены 
взаим озаменяемость и 
взаимовыручка. В се овла
дели смежными професси
ями.

Для того чтобы отве
чать правильно на возни
кающие у рабочих вопро
сы , стараю сь использо
вать свой рабочий опыт, 
знания, полученные на 
занятиях в политшколе.

В  бригаде у нас еще 
есть недостатки. Как 
парторганизатор стараю сь, 
чтобы их не было.

М. Н А З А Р Ь Е В ,
парторганизатор, опе-
р а т о п  н е ха  л е е п Л и п ж н
.Nn J л е с о п е п р п а л о ч .
вого комбината.

Боевой а в а н г а р д
К ак-то прошедшей зи

мой в бригаде коммунис
та А. И. Еременко из 
стройуправления- .механи
зированных работ „М> 1 
У С М Р произошло ЧП: 
молодой скрепепист В. Г. 
Прусаков попал в медвы
трезвитель. Такого в кол
лективе давно не бывало. 
Коммунисты, посоветовав
шись с. активом, предло
жили обсудить проступок 
В. Г. Прусакова на сове
те бригады.

Тон на заседании зала- 
палы партийцы, входящие 
в состав совета бригады. 
Вслед за ними с принци
пиальной критикой вы сту
пили и беспартийные ра
бочие.

Критика товарищей по
действовала. Пообещав не 
правиться, Прусаков дер
жит слово, работает стара
тельно.

Но партгруппа бригады 
не ограничилась осуж де
нием проступка Прусако
ва, а пошла дальше. В  про 
ступке молодого скрепери
ста коммунисты увидели 
просчеты собственной вос
питательной работы среди 
молодежи, которая состав- 

тяет половину бригады.

На собрании парт, 
грушш была обстоягель 
но проанализирована 
идейно - воспитатель, 
пая деятельность ком. 
муннстов в коллективе. 
Наметили конкретные 
мероприятия, направ
ленные на усиление ни. 
днвндуальной работы с 
молодежью, более ак. 
THBi»ie приобщение ее 
к добрым традициям 
коллектива.
Активизировали работу 

агитаторы Н. II. Светко, 
И. 3 . Кривошлыков, Н. В. 
Мамонов.

Особый упор партгруп
па делает на повышение 

! коллективной и личной от 
Iветствениости за  конеч- 
' ные результаты труда 
бригады. В  этих условиях 

■ заметно повысилось каче
с т в о ,  воспитания и обуче
ния молодых наставника
ми. К примеру, недавно 
стал скреперистом О. Мо- 
лоткиков. Сейчас он справ 
ляется с делом не хуже 
своего наставника М. П. 
Кибиткина.

! За каждым молодым 
I скреперистом закреплены 
опытные мехяниччторы, 

такие как М. П. Кибнт-

кин, В . К. Поплевичев и 
другие. \

Хорошее воспитательное 
воздействие на молодых 
оказывает то, что полно
правным членом коллек
тива является Герой Совет 
ского Союза Сергей Тю ле
нин, который зачислен в 
бригаду по единодушному 
желанию скреперистов.
Зарплата героя - молодо
гвардейца перечисляется 
в Фонд мира. Только в ны 
нешнем году механизато
ры перечислили в Фонд 
мира 4 0 0  рублей.

Всего в бригаде трудит
ся 31 человек, а партгруп
па объединяет пять ком
мунистов.

Каждый из этих пя. 
ти —  умелый мастер 
своего -дела, отличный 
производственник, чут. 
кий, отзывчивый това
рищ. На коммунистов 
равняются, у них учат, 
ся добросовестному, 
творческому отношению 
к производственной ра
боте и общественному 
долгу.

В зять хотя бы опытно
го механизатора партийца 
М. Г. Перминова. Техни-

! «

ка в его руках работает 
бесперебойно. А если Ми
хаил Григорьевич поста
вил скрепер на ремонт, 
то можно быть уверенным, 
что ремонтные работы бу
дут выполнены в кратчай 
ший срок и с высоким ка
чеством. Именно он пер
вым предложил в дни ра
боты X X V I съезда КПСС 
выполнять не менее двух 
норм в смену. Партгруп
па поддержала эту иници
ативу.

Все больше партгруп 
па на деле становится 
боевым авангардом кол 
лектива. Повышению ее 
влияния и авторитета в 
коллективе сиоеобству. 
ет то, что на собраниях 
партгруппы регулярно 
обсуждаются вопросы 
повышения авангард, 
ной роли коммунистов, 
их сообщения о выпол
нении партийных пору, 
чений.

Благодаря этому возрос 
ла активность членов пар 
тии ,' повысилась боеви
тость партгруппы. По при 
меру коммунистов все чле 
ны бригады повышают 
свои знания в системе по 
литической учебы. А ван
гардная роль партгруппы, 
ее мобилизующее влияние 
на коллектив особенно на
глядно проявляются в со

циалистическом сорезнова 
нии. По инициативе и под 
воздействием партгруппы 
бригада А. И. Еременко 
одной из первых на строй 
ке стала работать по еди
ному наряду с водителями 
автомашин, то есть в со
ставе механизированного 
ко.мплекса. На отрывке 
котлованов под корпуса 
№  5 и №  6 «Атоммаш а» 
было развернуто действен 
ное соревнование среди 
механизаторов. И чаще 
других коллективов в чис
ле победителей соревчова 
ния называлась бригада 
А. И. Еременко.

Бригада добивается по
четного права называться 
коллективом коммунисти
ческого труда. Семь ее 
членов удостоены звания 
«Ударник коммунистичес
кого труда».

Претворяя в жизнь рь- 
шения X X V I съезда 
КПСС, по инициативе 
партгруппы и при ее ак 
тивном участии брига?*
А . И. Еременко н астой 
чиво борется за  то, чтобь'Г 
план одиннадцатой пяти
летки заверш ить к 115-й  
годовщине со дня рожде
ния В . И. Ленина.

М. Ш АРИП О В, 
инструктор парткома 
треста «Волгодонск., 
энергострой».

Коммунист Виктор ПОВОЛОЦКИИ (на снимке) 
плотник - бетонщик бригады В. Бавыкина из СМУ- 
10 «Заводстроя» — пользуется авторитетом у своих 
товарищей, которые избрали его партгрупоргом. 
Вожак коммунистов увлекает коллектив на досроч
ное выполнение заданий не только словом, но и лнч. 
ным примером.

Фото А. Бурдюгова.

Н а  главном направлении
Ввести в действие мощ

ности на Ростовской АЭС, 
заводе «Агоммаш » —  та
кую задачу поставил пе
ред нами, атоммаш евца- 
ми, X X V I съ езд  КПСС иа 
одиннадцатую пятилетку. 
Партийная организация це 
ха компенсаторов и гндро- 
емкостей системы аварий
ного охлаждения зоны оп 
ределила свою роль и 
место в общих усилиях 
строителей и эксплуата
ционников «.'А том маш а».
В  текущем году нам необ 
ходимо смонтировать и за 
пустить все металлорежу
щее оборудование —  три 
карусельных, четыре рас
точных станка. Это теперь 
главное направление рабо
ты партийной организа
ции и всего коллектива 
цеха.

М онтаж м еталлореж у
щ их станкоз начался в це
хе 15 июня текущего го
да. Ведет работы Ростов
ское монтажное управле
ние. Мы, эксплуатацион
ники - атоммаш евцы. все
мерно помогаем нм, ирини 
маем п-ппередствеччое ак
тивное участие в выпол
нении .монтажных цабот.

Надо отметить, что на 
второй очереди монтаж 
оборудования производит
ся в более высоком тем
пе, чем это было на цер
вой очереди. 'Благотворно 
сказы ваю тся накопленный 
опыт и приобретенные на
выки. Дневные задания 
но выработке при произ
водстве монтажа работни
ки цеха обычно выполняют 
на 1 2 0 — 1 2 5  процентов. 
Тон в соревновании зад а
ют токарь-карусельщ ик 
член КПСС А. Д. Бояр
шинов, комсомольцы В ла
димир Сенютин. Михаил 

| Протасов, сварщица Лена 
S Деренко, Анатолий Иац- 
кин, а такж е Александр 
Карпенко и другие.

Придавая первостепен
ное значение .монтажу и 
запуску оборудования, 
коммунисты цеха не сом
неваются в том, что эта 
задача будет решена у с 
пешно. Гораздо сложнее и 
труднее решить проблему 
кадров. В  самом деле, кто 
будет работать на тех 
станках, которые мы вве
дем в действие в этом го
ду? Пока что в цехе на
считы вается 5 4  человека

работающих, тогда как 
должно быть 7 0 0 — 7 5 0 .

Поэтому, обсуждая на 
очередном партсобрании в 
нюне вопрос ускорения 
монтажа и освоения обо
рудования, коммунисты, 
естественно, затронули и 
проблему кадров, форми
рования коллектива. При
нимаются конкретные ме
ры. Представители цеха 
вы езж аю т в другие города 
за кадрами. Парторганиза 

|ЦИЯ решила всемерно ук
р еп и ть связи с ПТУ, уси
лить работу в старших 

| классах школ города по 
1 профориентации учащихся. 
Обучать профессии моло
дых, выпускников школ, 
будем непосредственно на 
производстве. Для роли 

.наставников у нас есть 
опытные рабочие, отлич
ные мастера своего дела, 
такие, как сварщик ком
мунист Н. Н. Якименко, 
сварщик С. М. Ф адеев, 
слесарь - сборщик В. И. 
Бушин и другие товари
щи.

В. ГО РЕЛ И КО В, 
секрет ъ парторгани- 
заднн. бригадир цеха 

IIKO н ГАСО З.

ВЕЗ ОСОБЫХ ПЕРЕМЕН
Июнь практически за 

кончился. А  именно в 
эю м  месяце на строящ ем
ся заводе Ж Б Н -1 0 0  пла
нировался пуск технологи 
ческой линии по изготов
лению железобетонных 
свай, так необходимых для 
промышленных объектов, 
и, в частности. Ростовской 
атомной станции.

Первая свая в июне не 
сделана.

...М ы на строительной 
площадке. Бригадир
С М У -19 «П рометроя-1»
В. Ш кляев показывает 
нам бездействующий мос
товой кран, с помощью ко
торого можно было бы на
много увеличить произ
водительность труда на 
устройстве пропарочных 
камер. Но рабочие «Ю ж - 
техмонтажа» задерживаю т 
его сдачу. Бригадир пока
зы вает траншеи, которые 
вырыты рабочими « Пром- 
строя-2 » только вчера, а 
не месяц назад. У ж е по
том начальник участка 
И. Коржевский повел нас 

|на территорию арматурно 
го цеха, где кроме фунда
ментов ничего не было, а 
без арматурного цеха не 
быть и технологической 
линии по изготовлению 
ж елезобетонных свай.

—  Фундаменты под мон 
таж готовы, —  говорит 
И. Коржевский, —  а по
чему монтажники не при
ступают н установке обо
рудования,. сказать не
могу, наверное, самого
ооорудования нет.

—  Оборудование для 
арматурного цеха есть ,—  
ответил на наш вопрос на 
чальник Волгодонского уп
равления «Ю жтехмоита- 
ж а» А. Ткачев. —  а вот 
Фундаменты нам стооите-

ли не сдали, Пропарочные 
камеры под монтаж обо
рудования сдали совсем 
недавно, опять ж е с от
ставанием от графика.

В  мае наша газета уже 
писала о том, что на стро 
ительстве завода Ж Б11- 
100 нечетко соблюдается 
график предоставления 
фронта работ генподряд
ных и субподрядных ор
ганизаций друг другу. 
Прошел месяц, но особых 
перемен на строительстве 
завода нет.

—  Почему ж е? —  не 
согласен секретарь парт
бюро С М У -19 «Пром- 
строя-1» В. М. Семенцов, 
—  , Дело движется, хотя 
медленно, но уверенно к 
цели.

— А стал ли досрочный 
запуск технологической 
линии по изготовлению 
железобетонных свай 
предметом особой заботы 
партгруппы? —  спраши
ваем Виктора Михайлови
ча.

Партгруппа на строя
щ емся заводе Ж Б Н -1 0 0  
есть. В  нее входит семь 
человек. Возглавляет груп 
пу коммунист Г. С елез
нев. Но из разговора вы 
явилось, что партгруппа 
пока недостаточно вника
ет в ход дел, вернее, об
суж дает и решает вопро
сы текущие, так сказать, 
всплывающ ие в течение 
дня, недели. Может такж е 
выпустить «боевой лис
ток», «молнию». Но вот 
досконально разобраться 
в сложивш ейся ситуации 
и поставить вопрос на паг> 
тийном собрании С-МУ 
партгруппа пока не ре
ш ается, хотя в этом есть 
остра'1 нрп6\-очимооть

В , А Л ЕК С А Н Д РО В.
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экономим Д О Л Ж Н Я  В Ы Т Ь  Э К О Н О М Н О Й !

З а  „круглым сшом“ „ В П “ - и з 9 б р в т а -  
т е л н  и р а ц и о н а л и з а т о р ы  В о л г о д о н с к а

Представляем участников беседы:
Заслуженный рационализатор РС Ф С Р, замести, 

тель главного инженера химзавода имени 50-летия  
ВЛКСМ  П, II. ЛИННИК, заведующий лабо- 
раторней ВН И ИП АВ, кандидат технических наук
А . С. Д РО ЗДО В, наладчик КИПиА цеха автоматики 
и промэлектроннки производственного объединения 
«Атоммаш» В. М. ПОДОЛЯК, наладчик опытно- 
экспернментального завода В . Н, Кабанов, замести, 
тель директора по промышленности совхоза.завода  
«Заря» С. Г . Ш И Х ЗА Д А Е В , слесарь лесокомби
ната П. А, КАБАН О В, мастер СМ У-9 управления 
строительства «Заводстрой» Н. И. СТОЛЯРЧУК, 
первый секретарь горкома комсомола А. Ф. ФИС-У- 
НОВ, председатель городского (Лвета ВО И Р А. П. 
Н ЕК Л ЕС А , корреспондент «Волгодонской правды» 
М. М. М А РЬЕН КО .

Ведущий — заведующий промышленно - транс, 
портным отделом горкома КПСС Г. А. ПЛАТОНОВ.

Прежде решенных проблем в на- 
поздра- шем объединении еще 

много. Мы предъявляем 
серьёзные претензии к 
экономическим служ бам, 
которые неохотно занима 
ю тся предложениями но
ваторов, подчас не умеют, 
да и не хотят подсчиты
вать эффективность разра 
боток.

В  1 9 7 9  году предложе
ния, по которым была 
подсчитана эффектив
ность, составили 4 4  про
цента от их общего чис
ла. В  1 9 8 0  году этот по
казатель снизился до 31 
процента. В  среднем же 
по области он составляет 
6 0  процентов.

В  объединении отдача 
на каждый рубль матери
альных затрат на изобре
тательство и рационализа
цию равна 16  рублям, хо
тя в среднем по стране 
тот . ж е показатель состав
ляет 17 рублей 4 0  копе
ек, а в Ростовской обла
сти —  около 20 рублей.

Это, конечно, не гово
рит о том, что у нас нет 
ничего хорошего. Напри
мер, вм есте с другими ра
ционализаторами мне до
пелось работать над обес
печением досрочного из
готовления первого корпу
са реактора.

Разработанное нами 
предложение по изготов
лению блока" синхрониза
ции вращения полукорпу- 
сов реактора позволило 
освободиться от промежу
точной вспомогательной 
операции приварки и об
резки скоб и снизило тру
доемкость.

Вообще говоря, чтобы 
ускорить внедрение рац
предложений, нужно соз
давать инициативные твор 
ческие группы, куда бы 
входили кроме автора тол 
новые инженеры, вы соко
квалифицированные слеса 
ри. газоэлектросварщ ики.

Н. И. Столярчук: —  У 
нас в «З аводстр ое»/ такая 
группа по внедрению рац
предложений действует 
уж е четыре года. Е е пред 
седатель —  заместитель 
главного инженера управ
ления В . И. Грицай. Все, 
что придумали изобрета
тели и рационализаторы, 
внедряется под руководст
вом .этой инициативной 
группы.

С. Г. Ш ихзадаев: — В 
^падании таких групп ■— 
•;лк>ч к организационной 
работе по в н е се н и ю  ратт- 
предложений. Мы в сонхо. 
зо-заводе «Заря» пошли 
по такому ж е пути. , 

Группа по внедрению 
рацпредложений и ново?! 
тс 'чи ки  rvuifw'TBveT вто
рой гот. В ней два с.вап- 
шика и idh  слесася , име-

Ведущий: —
всего разрешите 
вить вас, дорогие товари

щ и ,  а такж е всех изооре- 
тателей и рационализато
ров города с наступающим 
праздником и пожелать 
новых успехов в техниче
ском творчестве.

Горком КПСС, гориспол 
ком высоко ценят ваш 
большой вклад в развитие 
промышленности и строи
тельства. Судите сами: в 
прошлом году экономичес 
кий эффект от внедрения 
изобретений и рацпредло
жений достиг почти вось
ми миллионов рублей. Это 
примерно столько, сколь
ко затратил на реконструк 
цию и техническое пере
вооружение химзавод за 
всю  десятую пятилетку.

Сберечь 4 0  миллионов 
р у б л ей 'в  народном хозяй
стве города в одиннадца
той пятилетке —  такую 
задачу ставит перед орга
низацией ВО И Р горком 
партии. Этот рубеж опре
делен и вашими обяза
тельствами.

Чтобы наша беседа за 
«круглым столом» имела 
определенное направле
ние, предоставим слово 
председателю горсовета 
В О И Р  А лександру П ав
ловичу Н еклесе и попро
сим рассказать о том 
главном, чем заняты сей
час изобретатели и рацио
нализаторы.

А. П. Неклеса: —  В 
основе нашей работы — 
решения X X V I съезда 
КПСС, а такж е постанов
ление отчетно-выборной 
конференции городской 
организации ВО И Р, кото
рая состоялась в начале 
года.

Содействие работе без 
отстающих коллективов, 
досрочному строительству 
и освоению вводимых мощ 
ностей, сокращение руч
ного труда, снижение энер 
гозатрат, экономия м ате
риалов и сырья —  это 
важнейшие '  направления 
творческого поиска изо
бретателей и рационали
заторов.

Ведущий: Б  чем наи
большие трудности рабо
ты?

А. П. Неклеса:" Пожа
луй, самый больной во
прос —  внедрение предло 
жений. На «А томмаш е». 
например, используется 
лишь половина принятых 
рацпредложений. А ведь 
Леонид Ильич Бреж нев, 
говоря . на X X V I съезде 
КПСС о вопросах зкономи 
ки. прямо указал на не
обходимость полностью, 
целесообразно использо- 
ваг~ ясе что v нас е”ть.

^  М. Пояоляк; —  Н е.

■ющие высокие разряды. 
Подчиняются непосредст
венно главному механи
ку. Они осущ ествляю т все 
принятые рацпредложе
ния.

Работа группы плани
руется на каждый месяц. 

(План утверж дает главный 
| инженер.
I Мы сделали так, что 
'эта  бригада полностью ос 
вобождена от работ, не 
связанных с внедрением 
рацпредложений и новой 
техники.

вый. Разрабаты вал я  в 
то время приспособление, 
продлевающее срок эк
сплуатации пил. Подошел 
к Селиверстову и говорю: 
«Тут один узел не вы хо
дит. П осоветуй». Он под
сказал  интересное реш е
ние.

И что вы  думаете? От
крылись в нем творчес
кие способности. Сейчас 
имеет на своем счету око 
ло 3 0  рацпредложений.

Ведущий: —  Обратим
ся  к такой важной теме,

«...Стержнем экономической политики ст а 
новится дело, казалось бы, простое и очень 
будничное — хозяйское отношение к общест
венному добру, умение полностью, целесооб
разно использовать все, что у нас есть.

Экономика должна быть экономной —  та . 
ково требование времени».

(Л. И. Б Р Е Ж Н Е В . Из Отчета ЦК КПСС 
X X V I съ езду партии).

Оплата членам бригады 
идет но разрядам, в со- 

'■ ответствии с отработанны 
!ми нормо-часами.
> У ж е внедрено 15  рац- 
1 предложений.

У  нас еще велика доля 
малопронзводитедьн о г о  
ручного труда/ Приводим 
в действие все резервы 
д л я ' его сокращения. На 
пятилетку предусмотрено 
снизить объем ручных ра
бот на 12  процентов.

В. И. Кабанов: —  Мне 
особенно приятно сегодня 
сказать, что результаты 
рационализаторской рабо
ты в нашем механическом 
цехе на опытно-экспери
ментальном заводе из го
да в год улучш аются. По
полняются ряды рациона 
лизаторов. Есть, на .мой 
взгляд, и недостатки.

В  последнее врем я не 
всегда соблюдаются ср о 
ки рассмотрения и 
внедр е и и я рациона
лизаторских предложений 
в производство, зачастую  
непомерно долго задержи- 

! ваю тся выплаты автор
ских вознаграждений, сла
ба пропаганда рациона. 
лияатоиской работы.

П. А. Кабанов: —  А
как у вас обстоит дело с 
вовлечением молодежи в 
техническое творчество?

В. Н. Кабанов: —  Счи- 
! таю. что слабо. Видимо,
| плохо пропагандируется 
! ото дело среди молоде- 
,жи.
! П. А. Кабанов: —  Н а-
| до, чтобы опытные рацио
нализаторы брали шефст
во над молодыми. .

Вот пример. Е сть у нас 
газосварщ ик Селиверстов. 
Не замечал па ним пячь- 
ше тягн к пялппчоччзатор 
ству. хотя паоень толко

как участие рационализа
торов в конструкции И 
техническом перевооруже
нии действующих пред
приятий. Слово —  зам ес
тителю главного инженера 
химзавода Петру Пар- 
фентьевнчу Линнику.

П. П. Линннк: —  В  на
стоящ ее время ни одно 
предприятие не может ус
пешно выполнять планы 
без систематической рабо 
ты по приведению в дей
ствие резервов производ
ства.

К сожалению, порой 
мы не используем даже 
действующие производст
венные мощности, создан 
ные на базе изобретений. 
Вот пример. По изобре
тению группы авторов хим 
завода была построена 
установка сульф атирова- 
ния спиртов серным ан
гидридом.

За восемь лет ее экс.плу 
атащш получена чистая 
прибыль 7 6 8 ,6  тысячи 
рублей. Если бы она ра
ботала систематически, за 
это врем я можно было бы 
получить прибыль 7 ,4  
миллиона рублей.

Или другой пример. 
Группа авторов химзаво
да внесла рационализатор
ское предложение перей
ти на бестарное получение 
кальцинированной соды и 
растворение ее в специаль 
ных бетонных растворите
лях. Построили установ
ку. Первый год ее эксплу
атации дал блестящ ие ре 
зультаты : сократился фи
зический труд, большая 
экономия на таре, основ
ное производство беспере
бойно получало хорошо 
подготовленное сырье.

На второй год снабжр' 
иы опять начали постав.

лять соду в бумажных 
мешках. Много пришлось 
приложить сил, чтобы до
казать снабженцам, что 
надо поставлять сырье 
бестарно.

Нам надо всем хорошо 
подумать, как активизи
ровать работу Изобретате
лей и рационализаторов 
на решение вопросов ме
ханизации тяжелого руч
ного труда, который име
ет место на всех предпри
ятиях города, особенно во 
вспомогательном произ
водстве.

В ы раж у мнение всех 
участников «круглого сто 
ла» , если скаж у, что на
до обратиться в горком 
КПСС с просьбой подгото
вить и провести общего
родскую' конференцию на 
эту тему.

И последнее. Давно на
зрела необходимость .созда 
пня городского Дома тех
ники.

Ведущий: —  Спасибо
за интересные предложе
ния. Что касается Дома 
техники, этим вопросом 
горком партии занимает
ся, что назы вается, вплот 
ную, и уж е в этом году 
он будет, по всей видимо
сти, открыт.

Ну, а теперь слово —  
представителям науки.

А . С. Дроздов: —  В ол
годонской ф и л и а л 
ВН И И П А В по изобрета
тельской работе числится 
в М инистерстве нефтепе
рерабатывающей и нефте
химической промышленно 
сти в числе лучших'. За 
прошедшую пятилетку на
правлено 1 4 2  заявки на 
изобретение и получено 
9 3  авторских свиде
тельства.

Только по внедренным 
авторским разработкам 
П. И. М илосердова эконо
мический эффект составил 
три миллиона 5 0 0  тысяч 
рублей.

Особо нужно отметить 
сотрудничество нашей ор
ганизации с Волгодонским 
химическим заводом. На 
стадии внедрения здесь 
около десяти изобретений. 
С 1981  года работаем под 
девизом «Ни одного сот
рудника без авторской раз 
работки».

Имеются и недостатки. 
Отсутствует четкий план 
внедрения изобретений, 
особенно согласованных 
или утвержденных заво
дами"; в силу различных 
факторов Даже по эффек
тивным процессам пред
приятия не показывают 
экономию; сроки внедре
ния затягиваю тся на 5 —  
10 лет и т. д.

Экономика должна быть

экономной, поэтому, оче
видно, цро.;овидс1ы — tiKu 
уж е па стадии разраоопш  
изобретений должны оце
нивать их эффективность.

Ведущий: —  Итак, под
ведем итог.

Несомненно, без даль
нейшего развития техни
ческого творчества рабо
чих, инженерно-техничес
ких работников немысли
мо выполнение тех слож 
ных задач, которые пос
тавлены перед юродом в 
решениях X X V I съ езда 
КПСС. Чтобы деятель
ность рационализаторов 
была более прогрессивной, 
городской совет В О И Р  
должен резко улучшить 
руководство первичными 
организациями, сосредото
чить их внимание на ос
воении новых к эффектив 
ном использовании дейст
вующих' производственных 
мощностей.

Надо взять несколько 
глобальных проблем и в 
течение пятилетки добить
ся  по ним сущ ественных 

i изменений. Одна нз них—• 
сокращение ручного тру
да.

Важнейший вопрос —• 
сокращение сроков внед
рения рацпредложений, 
изобретений, разработок.
II  здесь городской совет 
В О И Р  должен в большей 
степени проявлять свои 
организаторские функции.

Создание бригад моло
дых ученых и рабочих—  
перспективная форма ра
боты для творческой мо
лодежи.

Полезным будет распро 
странение призыва «Ни 
одного инженера без рац
предложения».

Интересным является 
i опыт тех предприятий,
| где показатели рациона- 
| лизаторской деятельности 
' введены в число: осаов- 
' ных.

Правильно ставили уча
стники «круглого стола» 
и другие вопросы.

На X X V I съ езд е партии 
в Отчетном докладе ЦК 
КПСС говорилось, что в 
одиннадцатой пятилетке 
самое пристальное внима 
ние будет уделяться раци
онализаторской работе. От 
технического творчества 
миллионов зависит мощь 
и процветание нашей Р о 
дины.

Горком КПСС ' твердо . 
уверен, что в это благо
родное дело будет внесен 
весомый вклад волгодон
ских изобретателей и ра
ционализаторов.

На снимке: участники
встречи за «круглым сто
лом».

Фото А. Тихонова»



На теплоходе по Волго-Док/
От Ростовской набережной отправились в плава, 

ние по Волго.Дону первые экскурснонио - турист, 
ские теплоходы -с советскими и зарубежными пасса, 
жирами. Плавучие «дома отдыха» имеют одно., 
двух, и трехместные каюты, кинозалы, музыкаль. 
ный и читальный салоны, рестораны.

В нынешнем году речникн Дона перевезут не 
л'.енее 7  миллионов пассажиров.

На снимке: у причала Ростовской набережной го. 
товится к отплытию теплоход «Александр Пушкин».

Фото В. Турбина.

(Фотохроника ТА СС).

П Е Р В Ы Е  Ш А Г И
В начале июня в столи

це Казахстана .А лм а-А те 
работал пятый В сесою з
н ы й -съ езд  по теоретичес
кой и прикладной механи
ке.

В  его работе участвова
ло около трех тысяч уче
ных Москвы,, Ленинграда, 
Киева и других городов 
страны. Были подведены 
итоги работы за прошед
ш ее'п ятилети е и намече
ны пути • развития этой 
важнейшей отрасли зна
ний в свете решений X X V I 
съезда КПСС.

В  связи с тем, что тео
ретическая и прикладная 
механика является .науч
ной основой современной 
техники, съ езд  счел необ
ходимым повысить уро
вень ее преподавания в 
вузах. Признано необходи 
мым развивать исследова
ния, как в сложивш ихся, 
так и в новых .научных на
правлениях.

Филиал НПИ —  первое

высш ее учебное заведение 
в нашем городе, которое 
находится в стадии станов 
ления. Но ученые филиа
ла уж е делают первые, 
правда, пока еще скром
ные попытки, в развитии 
научного направления в 
рамках рекомендаций V 
Всесоюзного съезда по те
оретической и прикладной 
механике.

Так, ведутся исследова
ния и конструкторские раз 
работки по созданию ма
нипуляторов и роботов- 
манипуляторов для «Атом 
маша» с целью решения 
проблемы комплексной ме 
ханизации и автом атиза
ции вспомогательных про
цессов.

К. И БРА ГИ М О В, 
делегат V Всесою зно, 
го съезда по теорети
ческой и прикладной 
механике, зав. кафе д . 
рой общественных 
дисциплин.

ГОРДОСТЬ КОЛЛЕКТИВА
Поликлиника .V? 3 отно

сится к разряду учрежде
ний, отвечающих всем 
современным требованиям. 
Сущ ествует она около 
двух лет, но молодой кол 
Лвнтив мож ет гордиться 
евоими сотрудниками. Ни 
один больной, не уйдет не
удовлетворенным. Здесь 
трудятся хорошо зареко
мендовавшие себя рентге
нолог А. М. Кривуца, те
рапевты В.. П. Фищеба, 
В. Н. Панченко, Л . П. 
Легрыева. .

Врачи поликлиники пос
тоянно повышают свой 
профессиональный и идей 
но - политический vpo- 

‘ вень. -

Больш ую  организацион 
ную работу среди средних 
медрабо)ников проводит 
главная медсестра А . В. 
Станева.

Коллектив поликлиники 
активно участвует в об
щественной жизни: в зим
ней спартакиаде занял 
первое место среди .мед
работников, многие наши 
врачи и медсестры — уча 

-стники художественной са 
модеятельности. Мы зани
маемся озеленением и 
благоустройством своей 
территории.

В. АЛЕКСИ Н , 
зам. главного врача 
поликлиники.

Идет пионерское лето

Праздник
Нептуна

Свыш е 1 5 0  ребят отря
дов по месту жительства 
стали участниками празд
ника царя морей Непту
на, который проходил на 
берегу Цимлянского мо
ря.

Дан сигнал к началу. 
На море появляется лод
ка. В  ней царь морей Неп
тун со своей свитой.

Много интересных кон. 
курсов провел Нептун. Ре 
б Л а  исполняли песни, 
танцы. Самому смелому 
Нептун вручил медаль ца
ря морей.
. Грамоты Нептун вручил 

и победителям соревнова
ний по плаванию. Долго 
не смолкали над морем 
Цимлянским песни, зесе- 
лый смех детворы.

С особым удовольстви
ем дети выполнили приказ 
Нептуна искупать всех 
«неугодных» ему лиц, а 
именно: тех, кто не раз
решает детворе много ку
паться, кто заставляет ре
бят съедать все за завтра
ком и обедом...

Помогли сделать празд
ник веселым и интерес
ным студенты строитель
ного отряда «Атланты» 
Таганрогского радиотехни 
ческого института А. Ка- 
бицкий, А. Акулыпин, 
С. Л асков. Они шефству
ют над Домом пионеров и 
помогают детям увлека
тельно, весело жить в 
летние каникулы.

В . Ш АПОШ НИКОВА, 
методист Дома пионе, 
ров.

Ш ахматы . Выпуск №  2*

Н Е М Н О Г О  И С Т О Р И И
Современный ш ахмат

ный мир —  сложная си
стем а, итог многовекового 
пути, конгломерат идей, 
мнений,- а такж е чисто че
ловеческих отношений 
миллионов ш ахматистов. 
Чтобы хорошо в нем ори
ентироваться, ум еть вы 
брать свой путь, ту един
ственную тропинку, что 
приведет к м астерству, на
до знать историю . борьбы 
идей с самого начала ш ах
мат До наших дней.

' Истоки шахматной иг
ры 'таятся в глубокой 
древности.. Ш ахматы , шаш 
ки, нарды, и даж е карты 
—̂  такие разные, на пер- 
въш взгляд, игры, заполо
нившие теперь весь свет, 
первоначально возникли в 
Юго - Восточной Азии в 
первом тысячелетии до на 
шей эры.

До енх пор принято бы 
ло считать родиной ш ах
мат Индию. Е сть  широко 
известная легенда об ин

дусе —  изобретателе ш ах
мат, запросивш ем за тру
ды у  раджи количество 
аериа, превышавшее воз- 
можности его государст
ва. Д ля обоснования сво
их претензий .мудрец вос
пользовался . законами 
арифметики шахматной 
доски, которых раджа, ко
нечно, не знал...

Однако шахматные фи
гуры стали находить при 
раскопках древних иоселе 
ний не только в Индии, 
но и в Средней Азии, Ме
сопотамии, Египте. Возник 
ла дискуссия о родине 
ш ахмат. Правда, в послед 

|ние годы позиции Индии 
'в  этом вопросе сильно ук
реп ились, в развалинах 
знаменитой столицы ха- 
ратской культуры, таинст
венном городе Мохендэко- 

■ Даро были ’ обнаружены 
следы игры, похожей на 
ш ахматы. А э ю  уж е, как 
минимум, три ты сячеле
тии до. нашей .эры, т. е. 
старше всех Других таких

находок. В  общем с каж 
дым днем вы ясняется, что 
ш ахматы еще . древнее, 
чем мы думали до сих 
пор. Последнее слово 
здесь еще не сказано.

Сразу следует огово
рить, что речь у нас шла 
о ш ахматах, так сказать, 
«исторических». Р еал ь
ная ш ахматная игра на
ших дней от них сильно 
отличается количеством и 
качеством фигур, правила
ми. В  современном виде 
шахматы сформировались 
«всего лишь» несколько 
сот лет тому назад. За 
это время из игры приви
легированных слоев 061. 
щ ества они стали подлин
но демократичным увле
чением, самым популяр
ным непрофессиональным 
занятием людей на зем ле, 
В  Ф И Д Е сейчас входит 
около 1 4 0  стран.

С. НОВИЧЕНКО, 
;тренер по 
шахматам.

Море любит 
отважных

М оре... Мальчишки всех 
возрастов мечтают о про
фессиях, овеянных роман
тикой. О дальних походах 
и штормах мечтают и 
подростки нашего города.

Т е, кто занимается в 
клубе юных моряков, 
знают, что за внешним вк 
дом, за чистотой и прив
лекательностью  белых ко
раблей, за голубизной мор 
ских далей, стоит тяж е
лый, а порою и опасный 
труд.

Каждый, кто хочет 
стать юнгой, клянется на 
торжественном зачисле
нии в ряды курсантов клу 
ба беззаветно любить Р о 
дину, быть честным '  и 
дисциплинированным, го 
товить себя к труду и обо
роне, достойно нести эста
фету лучших героев-мо- 
ряков и всегда помнить 
о тех, кто пал за его счаст 
ливое детство.

В  клубе юных моряков 
большой упор делается -на 
самоуправление. Каждую 
неделю в течение учебно
го года проводится про
смотр школьных дневни 
ков. За неудовлетворитель 
ную оценку приходится 
держать ответ перед това
рищами, которые своим 
решением могут отстра
нить от практических з а 
нятий. После такого раз
говора оценка обязательно 
будет исправлена.

Всего в клубе 8 0  кур
сантов. Для всесторонне
го их развития, а в клуб 
принимаются дети от де
сяти до четырнадцати лет, 
курсантам прививаются 
кавыки в управлении и 
обслуживании маломер
ных судов, в том числе 
и парусных, развивается 
чувство, ответственности, 
товарищ еской . взаим овы
ручки. Ч р б ы  юные моря 
ки были физически здоро 
выми, большое внимание 
уделяется морскому мно
гоборью.

И пусть не все курсан
ты сооираются связать 
свою судьбу с морем, зна 
ния и навыки, приобретен 
ные на занятиях, в зна
чительной степени облег
чат службу ребят в армии 
и научат их преодолевать 
трудности, быть сам остоя
тельными.

Если рассматривать 
клуб как одно из звеньев 
системы профориентации, 
можно убедиться, что стол 
кнувшись с  действитель 
ностью морской жизни и 
не отступив в тяж елые мо
менты, курсант в буду
щем может стать хорошим 
моряком, человеком, ко
торый получил реальное 
представление о своей бу
дущей профессии еще в 
подростковом возрасте.

В . БО Л Д Ы РЕ В .

•  Мир глазамй т у р и с т а

В СТ Р АНЕ ОЗ Е Р
Весной нынешнего года 

з  составе туристической 
группы медицинских работ 
киков я побывала в Фин
ляндии —  в стране ж иво

писных лесов и многочис
ленных голубых озер.

Знакомство со страной 
началось в г. Лахти. Здесь 
находятся самые крупные 
мебельные предприятия 
Финляндии, а над городом 
возвыш аю тся » лыжные 
трамплины. Десятки ты
сяч любителей зимнего 
спорта собираются здесь 
ежегодно на международ
ные соревнования.

Дальш е наш путь лежал 
в Тампере —  второй по 
величине город Финлян
дии, крупный промыш
ленный и куль^'рный 
центр, один из важнейших 
центров рабочего движе
ния Финляндии. Из мно
гочисленных музеев горо
да особое место занимает 
открытый в 1 9 4 6  году, му
зей В . И. Ленина, осно
ванный по инициативе об
щ ества «Финляндия —  Со 
ветский Сою з».

Впервые В. И. Ленин 
прибыл в Финляндию в 
1905. году через порт го
рода Турку, который был 
важным этапом подполь
ного пути4 проходившего 
из России в Западную Е в
ропу. Сейчас этот порт— 
один из крупнейших пор
тов страны. Здесь мы по
сетили величественный за 
мок Турку и кафедраль
ный собор —  самые ста
рые здания города. Они 
были сооружены в X III  ве 
ке. Затем  мы побывали 
в единственном в стране 
музее музыки —  в музее 
Сибелиуса. В  нем пред
ставлены коллекция раз
личных музыкальных инст 
рументов, материалы о 
творчестве финского ком
позитора Сибелиуса, соб
рание его рукописей.

В  Лоймаа мы осмотре
ли удивительной красоты 
вы ставку финского стек
ла. Изящные вазы и ори
гинальной формы посуда 
напоминали северную 
природу, имитировали 
хрупкие кружевные мороз 
ные узоры и темную зе 
лень леса, синеву озер и 
дымчатость камня.

В  Раума туристы посе

тили уникальный музей, 
выставку круж ева, позна
комились с работой рай
онной больницы. Следу
ет отметить отличную тех 
ническую оснащенность ле 
чебного учреждения, дис
циплинированность .мед
персонала, хорошо проду
манную систему учета и 
хранения медицинской ин
формации, обеспеченность 
лекарственными препара
тами. Однако эти за меча! 
тельные достижения науч 
но - технического про
гресса очень дорого обхо
дятся больным, так как 
медицинское обслужива
ние платное, и \лечение 
больных, страдающих хро 
ническими заболеваниями, 
заметно отражается на се
мейном бюджете.

Свое путешествие мы 
завершили в Хельсинки —  
столице Финляндии, куль
турном. административном 
и индустриальном центре 
страны. Здесь мы увиде
ли построенный в стиле 
народного романтизма на
циональный музей, О 1нм* V . 
пийский стадион, красоч- '>  

ный базар и крытый ры
нок, а также такие произ
ведения новой архитекту
ры, как монумент Сибели
уса, городской театр, Дво
рец «Ф инляндия», где в 
1 9 7 5  году проходило Со
вещание по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

Больш ое впечатление 
произвела на нас картин
ная галерея «А тенеум », 
где мы познакомились бли 
ж е с жизнью финского на 
рода. Финны, внешне сдер 
жанные и суровые, очень 
приветливы и жизнерадо
стны. Через произведения 
искусства красной нитью 
проходит мысль протеста 
против войны, бед, видит
ся  стремление финского 
народа жить в мире и дру. 
жбе со всеми людьми пла
неты.

...П од крылом самолет 
та зеленели лесные масси
вы, и мелькали зеркала 
озер. Мы прощались с  
Финляндией, как проща
ются старые, добрые 
друзья.

И. М ИХАЙ ЛО ВСКАЯ,
председатель горкома
профсоюза медицинских
работников.

Редакции
отвечают

Жалоба В. Н. Поля
ковой о продаже хлеба 
11 сорта по цене перво, 
сортного в магазине 
№ 7 0  «Универсам» 
рассмотрена в коллекти 
ве магазина.

Факт продажи хлеба 
по завышенной цене не 
подтвердился. В насто. 
ящее время ценники на 
хлеб имеются постоян
но.

В магазине №  7 5  
с 2 2  нюня организован 
завоз бутылочного мо
лока.

В. К У ЗЬМ ЕН К О , 
и. о. директора 

продторга.
I
На жалобу М. В. 

Садчикова сообщаем: 
капремонт дома №  10  
по переулку Пушкина 
продолжается. Сметой 
предусмотрены замена, 
прочистка и промывка 
канализационной систе 
мы.

А. М А К Е Е В , 
начальник Ж ЭУ 

горисполкома.

Судят товарищи
Грузчик УПТК треста 

«Волгодонскэн е р г о- 
строй» П. Цыганов нахо
дился в нетрезвом состоя
нии в общественном мес
те, был задержан работ
никами милиции и поме
щен в медвытрезвитель.

Решением товарищеско
го суда П. Цыганову 
объявлен общественный - 
выговор с опубликованием 
з газете «Волгодонская 
травда».

В. Я РО В А Я , 
председатель товари. 
щеского суда.

Зам. редактора 
Л. Ц А РЕГО РО Д Ц ЕВ.

НАШ А Д Р Е С : 3 4 7 3 4 0 ,
I Волгодонск, ул. Совет* 
ская, 3 2 -3 4 .

Телефоны: редактора—  
2 -3 9 -8 9 ; зам. редактора, 
отдела партийной жизни
— 2 -3 6 -3 1 ; ответственно
го секретаря, отдела пи
сем, бухгалтерии —  
2 -3 4 -2 4 : отдела строи
тельства —  2 -3 4 -4 9  а 
5 3 -2 2  (строительный), 
отдела промышленное?*
-  2 -3 5 -4 5 .
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